

Carta abierta a Embajador de Canadá en Ecuador, Stephen Potter

Re: Conflictos provocados por empresa minera canadiense Solaris Resources en el sur de la Amazonía ecuatoriana

Estimado Embajador:

Reciba un atento saludo de las 9 organizaciones firmantes de la presente carta, quienes nos dirigimos a usted para trasladar nuestra preocupación por la escalada de violencia en los conflictos relacionados con la empresa minera canadiense Solaris Resources Inc, que se encuentran operando el proyecto Warintza ubicado en el territorio colectivo y ancestral del Pueblo Shuar Arutam, ubicado en la provincia de Morona Santiago, en la Cordillera del Cóndor; como se describe a continuación:

Por segunda vez, en menos de un mes, comunidades tradicionales de Ecuador están siendo gravemente reprimidas y son víctimas de actos de violencia en conflictos que involucran operaciones de empresas mineras canadienses en sus territorios. La primera, relacionada a las operaciones de la empresa Atico Mining en el sector de Palo Quemado y las Pampas; y esta vez, se trata de la empresa canadiense Solaris Resources, que intenta sacar adelante un proyecto de cobre en la Amazonía ecuatoriana, en el territorio del Pueblo Shuar Arutam sin contar con su consentimiento y violando su libre determinación. Cabe resaltar que el mes pasado, la [OIT](#) resolvió en favor del PSHA declarando que no hubo consulta previa, libre e informada en los proyectos mineros Warintza y Panantza como reconocimiento internacional del derecho a la consulta.

Como lo reportó [Mujeres Amazónicas Defensoras de la Vida](#), la [CONAIE](#), el [Frente Antiminero](#) y la [Alianza por los derechos humanos del Ecuador](#), entre otras, “el 12 de abril, se registraron varios actos graves de intimidación, violencia y confrontación en la sede de la FICSH, luego de que la [federación destituyera](#) al consejo de gobierno y designara a uno nuevo, Domingo Ankuash, en las asambleas del 30 de marzo y del 10 de abril”.

El expresidente de la FICSH, David Tankamash, fue destituido por [incumplir las resoluciones](#) de la FICSH contra el impulso de la minería en territorio shuar. Más precisamente, el presidente fue destituido por haber ido a Toronto, Canadá, en marzo del 2024, para participar en el PDAC. Durante la convención minera, Solaris anunció [la firma de un contrato de cooperación](#) con la FICSH para avanzar el proyecto

Simpatizantes del dirigente destituido de la FICSH fueron acusados de irrumpir por la fuerza en la sede de la FICSH. Durante los actos de violencia, varias personas quedaron heridas, entre ellos, el defensor y comunicador [Yutzu Maiche](#), de Lanceros Digitales y Lluvia Comunicación, mientras ejercía su profesión.

El 11 de abril, el nuevo presidente de la FICSH, Domingo Ankuash, y los demás miembros del consejo de gobierno electo alertaron que Solaris Resources Inc. estaba ya [provocando esta situación](#) de intimidación y amenazas en contra el nuevo consejo de gobierno.

De igual manera, el presidente del Pueblo Shuar Arutam, Jaime Palomino, afirma que “esta situación ocurrida en la sede de la FICSH pasa por la interferencia de la empresa Lowell [subsidiaria de la empresa canadiense Solaris Resources], por querer seguir su actividad minera en nuestro territorio. Esto es un llamado al Gobierno canadiense para evitar todos estos atropellos y las divisiones entre las familias, comunidades y asociaciones shuar que estamos en Morona Santiago”.

Esta “situación crítica” como ha sido denominada por la [CONAIE](#) se enmarca en un contexto más grande de conflictos críticos en el territorio shuar, generados por esta empresa minera canadiense y en un contexto en el cual el gobierno canadiense y ecuatoriano están tratando de avanzar un tratado de libre comercio. Tratado que ha sido denunciado firmemente tanto por [comunidades afectadas y organizaciones de la sociedad civil en Ecuador](#) como por [organizaciones en Canadá](#) por potencialmente exacerbar los conflictos medioambientales, las violaciones de los derechos humanos, la militarización de los territorios y las amenazas e intimidaciones contra los líderes indígenas que se manifiesten en contra de los proyectos mineros canadienses.

Hacemos eco del llamado que la Alianza de Organizaciones por los Derechos Humanos ha realizado al Gobierno canadiense en las últimas semanas respecto del cumplimiento de su obligación internacional de respetar y proteger los derechos humanos, colectivos y de la naturaleza que están en grave riesgo por las actividades de sus empresas en Ecuador. En este caso específico, las actuaciones de la empresa Solaris Resources.

En este contexto, desde la presente comunicación, queremos hacer un llamado a la embajada que se encuentra a su cargo, la cual en representación del Estado canadiense y en estricto cumplimiento de sus obligaciones extraterritoriales, debe tomar las medidas necesarias para corregir de forma inmediata los abusos corporativos de las empresas que están reconocidas bajo su jurisdicción en el territorio de PSHA.

De acuerdo con las acciones definidas en las “Directrices de Voces en Riesgo”, le instamos a:

- Denunciar esta violencia en las redes sociales y en defensa del derecho a la libre-determinación;
- Utilizar los canales diplomáticos para instar a una investigación completa e imparcial sobre estos actos de violencia y confrontación en la FICSH, e informar a las organizaciones firmantes sobre los resultados de la misma;
- Retirar su apoyo diplomático a Solaris Resources;
- Emitir un comunicado oficial donde comunique qué acciones establecerá para coadyuvar en la implementación de las recomendaciones derivadas de la reclamación de la OIT, recientemente emitida a favor del Pueblo Shuar Arutam.

Firmada por,

Pueblo Shuar Arutam

Witness

LluviaComunicación

Alianza por los Derechos Humanos

Amazon Watch

Amazon Frontlines

Red Territorios de Vida TICCA Latinoamérica

MiningWatch Canada

Centro de Documentación en Derechos Humanos “Segundo Montes Mozo S.J.” (CSMM)